

Die Gründungsphase der Meeresforschung in Warnemünde
The starting point of marine research in Warnemünde (Germany)

Wolfgang Matthäus

Zusammenfassung:

Die ersten Schritte zur Gründung des Meeresforschungsstandortes Warnemünde werden beschrieben. Die Wiege der Meeresforschung in Warnemünde stand im Hause Seestraße Nr. 6, wo im Jahre 1950 von Dr.-Ing. Erich Bruns (1900-1978) ein „Büro für Eis- und Sturmflutdienst“ der Abteilung Meereskunde des Seehydrographischen Dienstes der DDR in Berlin eingerichtet wurde. Im Jahre 1952 wurden mehrere Arbeitsgruppen der Abt. Meereskunde mit diesem Büro in der Villa Seestraße Nr. 15 zum „Ostsee-Observatorium Warnemünde“ zusammengeführt, das von 1953 bis 1956 von Kapitän Hans von Petersson (1906-1992) geleitet wurde. Anfang 1953 wurde aus der Abt. Meereskunde das Hydro-Meteorologische Institut (HMI) des SHD in Berlin gebildet. Unter der Leitung von Bruns, der offenbar von Anfang an ein Meeresforschungsinstitut in Warnemünde geplant hatte, kamen im Zusammenhang mit der Verlagerung des SHD von Berlin an die Ostseeküste Mitte 1953 weitere Arbeitsgruppen des HMI nach Warnemünde. 1957 wurde der in Stralsund verbliebene Teil des HMI mit dem Ostsee-Observatorium in Warnemünde vereinigt, 1958 in Institut für Meereskunde umbenannt und 1960 in die Deutsche Akademie der Wissenschaften zu Berlin (DAW) überführt.

Abstracts:

The early foundation steps of marine research in Warnemünde are described. The cradle of marine research in Warnemünde was in the building Seestrass No. 6. In 1950, Dr.-Ing. Erich Bruns (1900-1978) established there an „Office for ice and storm surge service“ of the Marine Department of the Marine Hydrographical Service of the GDR in Berlin. In 1952, the Office was joined with several other working groups in the building Seestrass No. 15 to the „Baltic Sea Observatory Warnemünde“, led by the captain Hans von Petersson (1906-1992) from 1953 to 1956. At the beginning of 1953, the Hydro-Meteorological Institute (HMI) Berlin was formed from the Marine Department. Bruns had obviously intended from the early beginning to establish a marine research institute in Warnemünde. In the middle of 1953, the Marine Hydrographical Service - headed by Bruns from 1950 to 1952 - was transferred from Berlin to the Baltic shore. At this opportunity, several parts of the HMI came to Warnemünde. In 1957, that part of the HMI, remained in Stralsund, was joined with the Baltic Sea Observatory in Warnemünde, renamed in Institute of Marine Research in 1958 and integrated into the German Academy of Sciences in 1960.